

Una visita académico profesional al sistema de salud de Misiones



Por Dr. Alejandro Costa y Mg. Arturo Schweiger

El Módulo Nacional de la Universidad ISALUD del año 2022 se realizó entre los días 31 de octubre y 4 de noviembre, en la provincia de Misiones. El mismo dispuso de una comitiva de 20 profesionales, entre alumnos de posgrados, profesores y autoridades de la Universidad ISALUD, destacándose la presencia de su rector interino Dr. Ginés González García

El viaje tuvo por objetivo el análisis del sistema de salud de la Provincia de Misiones, tomar conocimiento de sus características generales relacionadas con la población beneficiaria y su carga de enfermedad, la estructura de hospitales y de centros de salud. Y por parte identificar su oferta de servicios y prestaciones de salud en centros de internación y en ámbitos ambulatorios. La comitiva visitó las organizaciones del sistema de salud de la ciudad de Posadas durante 4 jornadas y luego se trasladó a la ciudad de Puerto Iguazú, para completar la quinta jornada de la actividad del Módulo Nacional 2022.

En la ciudad de Posadas, la delegación de ISALUD mantuvo reuniones con el equipo del Ministerio de Salud Provincial, y durante las jornadas del lunes 31 de octubre al jueves 3 de noviembre, en los días intermedios (martes 1º y el miércoles 2) se llevaron a cabo

las visitas al Hospital Materno Neonatal, el Hospital Escuela de Agudos Ramón Madariaga y al Banco de Sangre, Tejidos y Biológicos (BSTB). A lo largo de las cinco jornadas también tuvieron lugar las Conferencias Internacionales por modalidad zoom, de las que participaron el representante del Ministerio de Salud de Paraguay, Rubén Gaete y el ex ministro de Salud de Brasil, José Gómez Temporao.

La actividad principal del Módulo Nacional, que se desarrolló en el Centro de Convenciones del Parque del Conocimiento, contó con las presencias del vicegovernador de Misiones, Dr. Carlos Arce, el rector de la Universidad ISALUD, Dr. Ginés González García, el ministro de Salud Pública de Misiones, Dr. Oscar Alarcón, y se hicieron presentes también la subsecretaria de Articulación Ministerial e Integración de Sistemas, Lic. Yelén Ledesma, la Coordinadora General

Alejandro Costa. Vicerrector de Planeamiento de Universidad ISALUD.

Arturo Schweiger. Director de Departamento de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad.



La comitiva de Universidad ISALUD visitó el Instituto de Nacional Medicina Tropical

Presentación del Salud Pública de Misiones, Oscar Alarcón y panel con Ginés González García, vicegobernador Dr. Carlos Arce y legislador provincial Dr. Jorge Franco

del Parque de la Salud, Farm. Natalia Rodríguez y el legislador provincial Dr. Jorge Franco.

El ministro de Salud Oscar Alarcón expuso sobre el Sistema de Salud de la Provincia de Misiones, y en los siguientes paneles se abordaron temas más particulares sobre aspectos de la Gestión Clínica del Ministerio de Salud, su impacto, seguimiento y monitoreo mediante indicadores sanitarios (que estuvo a cargo de Dr. Fabián Docanto), y un análisis de las estadísticas vitales y de los años de vida perdidos por enfermedad, en Misiones, ponencia a cargo de la directora de Programación y Planificación, Lic. Ana María Gassmann. Luego la directora de Arancelamiento Hospitalario, Cr. Miriam Balmaceda hizo un enfoque de la Gestión Presupuestaria, programada y ejecutada por el Ministerio de Salud Provincial para el año 2022.

En la segunda parte de la jornada se sumaron el subsecretario de Apoyo y Logística, Dr. Carlos Báez, que describió el fortalecimiento de la gestión de compras de fármacos e insumos en el contexto de la pandemia del covid19 (2020-2021), y en el panel de Seguridad Social el presidente de Instituto de Seguridad Provincial de Misiones, Dr. Lisandro Benmaor, destacó el volumen de afiliados del instituto y el incremento de las prestaciones brindadas a los mismos. La jornada se completó con las presentaciones de los referentes del sector de salud privada de la provincia de Misiones, los doctores Raúl Vani de la Asociación de Clínicas de Interior y Manuel Riera, de la Federación de Clínicas, quienes explicaron las fortalezas y debilidades del conjunto de las organizaciones.



Obras y programas en marcha

El segundo día tuvo lugar en las instalaciones del Hospital Materno Neonatal en el Parque de la Salud, donde se desarrollaron en el Centro de Simulación actividades para el entrenamiento clínico obstétrico. En dicho centro los participantes visualizaron mediante simulaciones, distintas situaciones de riesgo gineco-obstétrico para la madre y el niño. Al finalizar la misma, el director del Hospital, Dr. Hugo Ocampo, detalló la evolución de dicho centro y sus futuros desarrollos. La comitiva se trasladó al Salón de Usos Múltiples (SUM) del Hospital Materno

Neonatal, donde la Lic. Sabrina Morinigo, en su condición de referente del Programa Nacional de Calidad y de las acciones relacionadas en la Provincia de Misiones, destacó los avances logrados por la red provincial de calidad en salud desarrollada a partir del bienio 2020-2021 e integrando la Red Federal de Calidad en Salud. En el año 2022 se consolidaron 46 nodos de calidad en salud con la participación de 525 profesionales del sector salud. Destacó también la sanción de la Ley de creación de

la dirección provincial de Gestión de Calidad de Atención y de Seguridad del Paciente, así como la creación de Comités de Calidad, de oficinas de Atención al Paciente (Iguazú, Oberá y Eldorado) y el proceso de autoevaluación del Hospital de Puerto Rico.

Los ingenieros Pablo Guccione y Javier Andruszyszyn, de la “Red de Salud Digital, Electrónica y de Telemedicina”, presentaron con detallada explicación el sistema de Registro de Información en Salud de Misiones (RISMI) y del Portal de Acceso del Paciente (la aplicación Alegra MED). En el siguiente panel, la subsecretaria de Articulación Interministerial e Integración de Sistema de Salud, la Lic. Yelén Ledesma desarrolló un enfoque sobre los Determinantes de Salud, así como su aplicación a la gestión de salud poblacional en la Provincia y los resultados alcanzados.

Por su parte, la directora médica del Hospital Madariaga, Dr. Dalila Bühl hizo una síntesis sobre la gestión Clínica del Hospital Madariaga, de máxima complejidad de la Provincia y perteneciente al Parque de la Salud. El hospital dispone de una dotación de 263 camas, subdivididas en 49 camas críticas y 214 camas de servicios intermedios. En términos de personal dispone de 1320 empleados, que se dividen en 305 médicos, 419 enfermeros, 92 profesionales no médicos, 66 camilleros y mucamas, 191 residentes, 26 RRHH de residencias y 438 RRHH no asistenciales. Por último, en lo referido a las prestaciones brindadas en 2022 se realizaron un total de 254.469 consultas compuestas por consultas de 170.816 y de 83.653 consultas de guardia. En lo referido a trasplantes en año 2022, se realizaron 15 trasplantes renales, 12 trasplantes de médula ósea y 12 de trasplantes de córnea.

La Coordinadora General del Parque de la Salud, Farm. Natalia Rodríguez señaló a su turno las características generales del Parque de la Salud y de su funcionamiento, describió el conjunto de leyes y resoluciones que rigen las actividades del sistema de salud en Misiones, y en la segunda parte de la jornada, Mg.

Rubén Gaete del equipo de asesores del Ministerio de Salud de Paraguay, participó de una video conferencia internacional donde disertó sobre “Diagnóstico y Desafíos del Sistema de Salud Paraguay”. Gaete describió, entre otros temas, el nivel de carga de enfermedad de Paraguay y el desarrollo del sistema de salud, destacó el incremento del gasto público en salud siguiendo las recomendaciones de la OPS/OMS (recomendación del 6% del PBI versus 3,9% de Paraguay), y señaló la necesidad de fortalecer el monitoreo de los indicadores sanitarios para identificar los factores y causas de la evolución de los valores, de indicadores de principales prestaciones (cobertura de vacunas) y de indicadores de calidad de vida de la población (índice de mortalidad infantil).

Las actividades del Módulo Nacional Misiones 2022 continuaron el día 2 de noviembre en las instalaciones del Banco de Sangre, Tejidos y Biológicos (BSTB), ubicado en el Parque de la Salud. A lo largo de la jornada se realizaron las exposiciones que estuvieron a cargo de Joaquín Suárez, coordinador del equipo del BSTS y de Luis Esquivel, director del Centro Único Coordinador de Ablaciones e Implantes de Misiones (CUCAIMIS), y cerró a través de una video-conferencia por zoom el ex ministro de Salud de Brasil, el Dr. José Gómes Temporao. A continuación, el Dr. Joaquín Romanazzi presentó las normas de creación del BSTS, que se crea por resolución No. 1358/05 y se amplía al Banco de Sangre, Tejidos y Biológicos (BSTB) a partir de decreto No. 1590 y la resolución No. 4652. En la actualidad el BSTB desarrolla tres funciones: como Banco de Sangre y Unidades Transfusionales, con campañas de donación, monitoreo de donaciones de sangre y de transfusiones, como Laboratorio y Servicios especiales (Laboratorio de Neoplasias Hematológicas, Sector de Biología Molecular y Laboratorio de Histocompatibilidad) y Banco de Tejidos. Con respecto a la presentación del CUCAIMIS, la exposición de su director Dr. Luis Esquivel destacó los significativos desbalances a nivel nacional y

Sitios web de referencia

- Ministerio de Salud <https://salud.misiones.gob.ar/>
- Parque de la Salud: <https://parquesaludmisiones.org.ar/institucional/>
- Banco de Sangre, Tejidos y Biológicos: <https://salud.misiones.gob.ar/banco-de-sangre-tejidos-y-biologicos>
- Instituto Nacional de Medicina Tropical: <https://www.argentina.gob.ar/salud/inmet>.



Visita al Hospital de Puerto Iguazú

Centro de Simulación para el entrenamiento clínico obstétrico del Hospital Materno Neonata



provincial, en materia procuración y de trasplantes de órganos sólidos y de tejidos. Y se completó la exposición mediante la descripción del Programa de Unidades Hospitalarias de Procuración de Órganos y de tejidos (PROCURAR) y de sus fortalezas para reducir las causas de los mencionados desbalances en trasplantes de órganos sólidos y de tejidos.

La mirada sanitaria brasilera

En la segunda parte de la media jornada del día miércoles, se efectuó una videoconferencia internacional con el Dr. José Gomes Temporao acerca del sistema de salud de Brasil y en simultáneo con el ministro de Salud de Misiones, Oscar Alarcón y su equipo de asesores. El Dr. José Gomes Temporao realizó una cronología de los eventos del Sistema Único de Salud de Brasil (SUS), de sus fortalezas y destacando que a partir de año 1988 la proclamación de la constitución democrática. Resaltó la importancia de balancear los dos sistemas de salud de Brasil: el Sistema Único de Salud (SUS) y, por otro lado, a los planes privados de salud y del sector asegurador, que son supervisados por la Agencia Nacional de Salud Suplementar.

La comitiva continuó con una rápida visita presencial al Hospital Madariaga, tanto a sus áreas de internación como ambulatorias, así como también a las áreas de servicios de apoyo asistencial y de apoyo logístico. El día jueves se sumó a las jornadas el Dr. Daniel López, de la Superintendencia de Servicios de Salud, quien en su ex-

posición describió la elevada concentración del sistema de las Obras Sociales Sindicales Nacionales donde 15 de ellas incluyen al 47% de los beneficiarios. López señaló que el 75 % de la población de las mismas se radica en solo 4 provincias: Buenos Aires, CABA, Córdoba y Mendoza. El Sistema de Obras Sociales presenta una recaudación total de \$70.200 millones de pesos y una cápita promedio a junio de 2022 de \$ 4.905.

A modo de conclusión, se explicó que los principales desafíos y factores claves que presenta el sistema son el impacto económico y financiero de las nuevas tecnologías, la discapacidad y la creciente conflictividad de los actores sociales de dicho sistema. Las propuestas estratégicas de la Superintendencia de Salud abarcaron desde los aspectos de análisis del financiamiento y de los subsidios, la gestión de la discapacidad y del sistema SUR y por último la revisión de la modalidad de “Opción de cambio” y del diseño y actualización del Programa Médico Obligatorio (PMO).

En la ciudad de Puerto Iguazú la delegación de la Universidad ISALUD visitó el Instituto de Nacional de Medicina Tropical, que contó durante la visita con la guía de Nicolás Silvero y la presentación del conjunto de las actividades del Instituto por parte de su director, Daniel Salomón. Por último, se recorrió el Hospital Provincial de Puerto Iguazú, que dispone de 60 camas y el resto de sus organizaciones sanitarias, donde participaron también la directora Dr. Raquel Matcoski y su equipo. 